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COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 
 
          SECONDA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
          Bilancio - Programmazione - Finanze -  Patrimonio e  Contenzioso -  Affari Legali - Organismi       

Partecipati -  Programmazione Comunitaria. 
 

 

  

VERBALE N° 42  DEL  20/04/2017 

   

  
ORDINE DEL GIORNO: 

 
Studio e Consultazione sul Bilancio di Previsione 2017/2019. Audizione 
degli Assessori Dott. Roberto Scurto, Dott.ssa Lorella Di Giovanni, Dott.ssa 
Nadia Saverino e dei Dirigenti Dott. Sebastiano Luppino e Dott. Francesco 
Maniscalchi. 

 

 
 
                                                              Presente      Assente        Entrata      Uscita         Entrata       Uscita 

Presidente  Lombardo Vito SI  

 

 

19,00 

 

 

21,15 

 

 

V/Presidente Allegro Anna Maria SI 
      

 

 

19,00 

 

 

21,15 

 

 

Componente Scibilia Noemi S           

 

 

19,00 

 

 

21,15 

 

 

Componente Messana Saverio SI  

 

 

19,00 

 

 

21,15 

 

 

Componente Ferrara Annalisa SI  

 

 

19,00 

 

 

21,15 

 

 

Componente Ruisi Mauro 

 
 
 

        SI  
 

 
 

 

L’anno Duemiladiciasette (2017), il giorno 20 del mese di Aprile, alle ore 19,00, presso la sede 

dell'Assessorato alla Cultura, ubicata nei locali comunali di Via XI Febbraio n° 14 (1° Piano), si 

riunisce la  Seconda Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora risultano presenti il Presidente Lombardo Vito e i Componenti Allegro Anna Maria, 

Scibilia Noemi, Messana Saverio e  Ferrara Annalisa. 

Il Presidente Lombardo, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del 

numero legale, dichiara aperta la seduta. 
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Alle ore 19,00 fanno ingresso gli Assessori Dott. Roberto Scurto, Dott.ssa Lorella Di Giovanni,  il 

Dirigente  Dott. Francesco Maniscalchi e il Rag. Gaspare Alesi delegato dal Dirigente Dott. 

Luppino ad intervenire in sua vece. 

Il Presidente Lombardo, dà lettura del punto all’O.d.G.: “Studio e Consultazione sul Bilancio 

di Previsione 2017/2019. Audizione degli Assessori Dott. Roberto Scurto, Dott.ssa Lorella 

Di Giovanni, Dott.ssa Nadia Saverino e dei Dirigenti Dott. Sebastiano Luppino e Dott. 

Francesco Maniscalchi”. 

Il Presidente Lombardo stabilisce le modalità di svolgimento dei lavori, sentendo in primis l’Ass. 

al Bilancio Dott. Roberto Scurto e l’Ass. alla Cultura la Dott.ssa Lorella Di Giovanni e 

successivamente il Dirigente Maniscalchi e il Rag. Alesi a cui seguiranno, seconda una precisa 

tabella, gli interventi da parte dei Componenti della Commissione. 

L’Ass. Scurto fa presente che così come anticipato in sede di Consiglio Comunale, dopo dieci 

anni, con l’approvazione del DUP e del Bilancio di Previsione, in tempi ragionevoli, si potrà 

programmare non più in dodicesimi come avveniva nel passato con l’approvazione del Bilancio 

quasi a fine anno.  

Per gli anni 2018 e 2019, prosegue l’Ass. Scurto, l’andamento in rialzo del fondo crediti di dubbia 

esigibilità ha un impatto negativo sulla spesa corrente e pertanto bisogna capire e puntare sulle 

priorità contenendo tale spesa. 

Tra gli investimenti l’Ass. Scurto reputa prioritario l’informatizzazione degli uffici comunali, con 

l’aggiornamento dell’attuale banca dati e del software che non sono più accettabili per la loro 

scarsa funzionalità. A tale scopo si sta procedendo nell’utilizzo del software adoperato da un 

Comune Campano. 

L’ Ass. Scurto fa presente che dopo diversi anni,  attraverso un  finanziamento di parte corrente, 

si sta investendo nella toponomastica e sui numeri civici. 

Il Consigliere Messana premettendo che in merito ha presentato una interrogazione, afferma che 

prima di pensare ai numeri civici bisogna completare la collocazione delle tabelle delle vie. 

L’Ass. Scurto affermando che si sta provvedendo alla realizzazione della georeferenziazione 

comunica che è previsto l’acquisto di un nuovo scuolabus. 

Il Consigliere Messana propone l’acquisto di un pulmino per il trasporto delle persone anziane 

che abitano in zone periferiche della città. 

Alle ore 19,25 entrano i Consiglieri Asta Antonino, Barone Laura, Filippo Salato e Vittorio Ferro. 

L’Ass. Scurto afferma che l’istituzione del trasporto pubblico urbano implica l’applicazione di un 

Piano del Traffico; l’autorizzazione della linea di trasporto, nonché il conducente del mezzo in 

possesso della relativa patente di guida. 

L’Ass. Scurto annovera le seguenti spese di investimento previste: 

- Circa  € 70.000 per la toponomastica; 

- Circa  € 155.000 per l’informatizzazione; 
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- Circa  €  60.000 per l’acquisto di un nuovo scuolabus; 

- Circa  € 40.000  per il museo musicale da realizzare presso l’ex Chiesa San Giacomo De 

Spada in modo da dare una dignitosa collocazione agli strumenti musicali del Prof. Fausto 

Cannone allo stato attuale allocati presso l’ex Collegio dei Gesuiti. 

Il Consigliere Scibilia chiede all’Ass. Scurto chiarimenti circa le somme stanziate per le attività 

culturali. 

L’Ass. Scurto risponde che il relativo capitolo di spesa è curato dal Dirigente Dott. Maniscalchi. 

Il Consigliere Messana chiede all’Ass. Scurto quanto costano alle casse comunali i cani che si 

trovano presso il canile di Rocca di Neto in Provincia di Crotone e se tali cani sono monitorati e 

fotografati. 

L’Ass. Scurto fa presente che la spesa complessiva annua per la custodia dei cani ammonta a 

circa € 400.000 (spese previste per legge)  e che due anni fa venne effettuato un report 

fotografico. 

Per l’Ass. Scurto è necessario incentivare le adozioni dei cani e fa presente che il Comune non 

invia più cani a Crotone in quanto si sta lavorando in sinergia con le varie Associazioni animaliste 

locali. 

Il Consigliere Messana propone l’utilizzo del rifugio sanitario per cani di C/da Tre Noci, 

sottoscrivendo una convenzione con un veterinario che provveda a sterilizzare e microchippare i 

cani. 

Il Consigliere Messana chiede all’Ass. Scurto come intende intervenire l’Amministrazione per 

risolvere il problema dei crediti di dubbia esigibilità. 

L’Ass. Scurto risponde che si sta potenziando l’Ufficio Tributi con altre due unità lavorative di 

qualità e che già si sta migliorando nel recupero crediti. 

Il Rag. Alesi fa presente che la previsione obbligatoria del fondo credito di dubbia esigibilità ha lo 

scopo di annullare, di compensare  eventuali rischi derivanti dalla mancata riscossione. Il 

legislatore, prosegue il Rag. Alesi,  ha voluto preservare il tracollo finanziario degli Enti Locali. 

La normativa, prosegue il Rag. Alesi, prevede che nel bilancio (triennale) per le entrate come la 

TARI (Tassa Smaltimento Rifiuti) bisogna calcolare una percentuale del 33% di fondo crediti di 

dubbia esigibilità perchè un 1/3 del tributo non viene mediamente riscosso. Percentuale del 33% 

corrispondente a circa € 2.200.000 calcolata sulla somma di  € 7.800.000 di previsione di 

incasso. 

Il Fondo crediti di dubbia esigibilità, continua il Rag. Alesi è connesso alla difficoltà di riscossione 

delle  entrate principali derivanti dalla TARI, dal canone idrico e da altre entrate extratributarie. 

Alle ore 19,50 lasciano la seduta i Consiglieri Ferro Vittorio, Salato Filippo e Barone Laura. 

Il Consigliere Messana chiede al Rag. Alesi chiarimenti circa le entrate tributarie dell’Ente e sui 

trasferimenti statali e regionali. 
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Il Rag. Alesi premettendo che basta visionare i dati della guida generale riassuntiva fa presente 

che le entrate sono costituite dai tributi locali (circa 50%) , dalle entrate derivanti da trasferimenti 

di enti terzi (circa 13,50%) e dalle entrate extratributarie derivanti dalle prestazioni di servizio 

(circa 7%). 

Alle ore 19,55 fa ingresso il Presidente del Consiglio Comunale Dott. Baldo Mancuso. 

Il Rag. Alesi fa presente che nel 2013 il federalismo fiscale ha rivoluzionato il sistema dei 

trasferimenti dei contributi statali che con il nuovo meccanismo praticamente non ci sono più. Alla 

fine, prosegue il Rag. Alesi è il Comune di Alcamo che dà allo Stato, in quanto una quota dell’ 

IMU viene automaticamente prelevata dallo Stato attraverso il versamento del tributo con il 

modello F24, in considerazione dei numerosi immobili concentrati nel Comune di Alcamo. 

Il Comune di Alcamo fa presente il Rag. Alesi contribuisce, sulla scorta del gettito IMU, ad 

alimentare la quota nazionale del fondo di solidarietà per un importo di € 2.181.000. 

Per quanto attiene i trasferimenti regionali il fondo di sostegno alle autonomie locali è stimato per 

il Comune di Alcamo, in circa € 1.590.000, tra cui rientra il 2% del Bilancio Partecipato (per 

quest’anno circa € 32.000) da utilizzare in base al Regolamento comunale che è stato di recente 

approvato dal Consiglio Comunale, sempre in attesa dell’approvazione del bilancio regionale. 

Circa € 6.500.000 sono le somme regionali che finanziano la spesa corrente quali le retribuzioni. 

Il Consigliere Messana, con l’approvazione del bilancio ad inizio anno, chiede al Rag. Alesi se il 

Comune è coperto da un’eventuale mancato introito della TARI. 

Il Rag. Alesi fa presente che il gettito derivante dall’IMU è teorico in quanto non si possono 

effettuare accertamenti su coloro che non pagano, perché l’accertamento avviene sulla scorta 

dei riversamenti effettuati dai contribuenti mentre per  la TARSU il rischio non c’è. 

Il Consigliere Scibilia chiede al Dott. Maniscalchi notizie in merito alle somme stanziate 

relativamente all’acquisto di  beni e servizi e per le attività culturali. 

Il Dott. Maniscalchi fa presente che le somme destinate all’acquisto di beni e servizi per il 

funzionamento degli uffici sono di modesta entità, mentre per le attività culturali ci sono circa  € 

36.000 e circa € 32.000 per il turismo. 

L’Ass. Scurto fa presente che si sta pensando di modificare il vigente Regolamento sulla 

concessione dei contributi per attività culturali, elargendo contributi che finanziano eventi che 

siano coerenti con il DUP. 

Il Consigliere Allegro chiede all’Ass. Scurto informazioni circa gli stanziamenti in bilancio relativo 

alle attività sportive. 

L’Ass. Scurto comunica che sono stati inseriti circa € 4000 per il Torneo “COSTA GAIA” , somma 

che potrebbe variare in sede di variazione di bilancio. 

Il Rag. Alesi puntualizza che il Bilancio di previsione è costituito da macroaggregati di spesa 

suddivisi in missioni e in programmi.  
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Il Consigliere Scibilia rappresenta all’Ass. Di Giovanni che il verde pubblico è ai minimi termini 

con le aiuole collocate allo svincolo dell’autostrada A 29 al cui interno non c’è nessuna tipo di 

vegetazione e pertanto ritiene necessario provvedere ad implementare il verde pubblico con la 

piantumazione di alberi e piante. 

L’Ass. Di Giovanni risponde che già è stato preso in considerazione il problema. In effetti, 

prosegue l’Ass. Di Giovanni per chi arriva ad Alcamo l’accoglienza non è un belvedere. Di tale 

situazione riferisce di averne parlato con l’Arch. Palmeri e l’Ing. Parrino i quali hanno chiarito che 

l’aiuola attenzionata dal Consigliere Scibilia non è del Comune ma è di competenza dell’Anas. 

L’Ass. Di Giovanni riferisce che il Settore Ambiente sta lavorando nella direzione di rendere più 

accoglienti le aree a verde della Città. 

Il Rag. Alesi rammenta che qualche anno fa venne effettuata una spesa di circa € 40.000 per 

l’acquisto di alberi, piante e fiori da collocare nei cigli della strada che conduce al cimitero. 

L’Ass. Di Giovanni fa presente che la problematica del verde pubblico è legata soprattutto non 

tanto alla piantumazione di nuovi alberi e piante ma alla sua manutenzione, in considerazione 

della carenza di operai che sono addetti al verde pubblico. 

Il Consigliere Allegro chiede informazioni circa gli stanziamenti destinati ai Servizi Sociali. 

Il Dott. Maniscalchi manifesta la situazione di sofferenza relativamente ai Servizi Sociali in 

considerazione che ad Alcamo le sacche di povertà sono in continuo aumento e di conseguenza 

sono in aumento le richieste di domande di contributi e sussidi da parte dei bisognosi. Pertanto il 

Dott. Maniscalchi fa presente che in sede di variazione di bilancio sarebbe opportuno prevedere 

più risorse economiche da destinare in tal senso. 

Il Dott. Maniscalchi, in considerazione dell’istituzione della nuova Direzione del Servizio al 

Cittadino e dei nuovi finanziamenti statali inerenti i servizi di inclusione sociale, rappresenta la 

necessità di implementare le risorse umane, soprattutto Assistenti Sociali, da adibire nei Servizi 

Sociali per l’istruzione delle pratiche. Il Dott. Maniscalchi fa presente che ai Servizio Sociali 

prestano servizio solo due Assistenti sociali, mentre la normativa prevede un Assistente Sociale 

per ogni 5000 abitanti. 

Alle ore 20,35 lascia la seduta il Consigliere Asta Antonino. 

Il Consigliere Messana afferma che l’Amministrazione comunale dovrebbe decidere su quali 

importanti eventi e/o manifestazioni puntare es.: carnevale, festival blues, festa patronale. 

L’Ass. Scurto fa presente che in merito ci sono discussioni in itinere e che all’interno del 

macroaggregato il Consiglio Comunale, che è sovrano, può decidere sulle somme da inserire. 

Alle ore 20,45 lascia la seduta l’Ass. Scurto. 

Il Consigliere Messana chiede all’Ass. Di Giovanni chiarimenti circa le manifestazioni da 

programmare inserite nel bilancio. 
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L’Ass. Di Giovanni fa presente che la scelta degli eventi da finanziare è una scelta che non 

dipende da noi ma è dettata dal nostro territorio. Bisogna, prosegue l’Ass. Di Giovanni, leggere il 

territorio ed individuare quegli eventi che rispetto ad altri valorizzano il nostro territorio, 

rilanciando il brand territoriale. 

Il Consigliere Messana dichiara che bisogna pianificare gli eventi. 

L’Ass. Di Giovanni afferma che la festa patronale di Maria Santissima dei Miracoli è un tradizione 

religiosa a cui ogni anno viene garantito il suo spazio. Anche quest’anno, prosegue l’Ass. Di 

Giovanni, per l’organizzazione della festa patronale siamo già al lavoro da due mesi. Nel 

programma, ancora da completare, saranno inseriti eventi, quali la rievocazione storica del 

ritrovamento dell’immagine della Madonna dei Miracoli, coinvolgendo l’antico quartiere di San 

Vito, ed altri eventi collaterali che tendono a valorizzare la tradizione. La festa si realizzerà in 

cinque giornate (dal 17 al 21 giugno) e saranno previsti i tradizionali fuochi d’artificio e le 

luminarie. L’Ass. Di Giovanni fa presente di avere parlato con il Parroco della Chiesa Madre Don 

Aldo Giordano, per la realizzazione di un itinerario mariano che comprenderà la visita delle circa 

1200 edicole votive esistenti ad Alcamo. Per quanto attiene il festival blues, che richiede per la 

sua realizzazione un impegno economico non indifferente, l’Ass. Di Giovanni fa presente che si 

sta vedendo come potere procedere in merito. 

Il Consigliere Scibilia premettendo che è irrisoria la somma di € 36.000 destinata alle attività 

culturali, propone di mettere in bilancio risorse economiche più adeguate e di appoggiarsi a un 

Direttore Artistico per l’organizzazione degli eventi. 

L’Ass. Di Giovanni fa presente che rientra nei programmi dell’Amministrazione di avvalersi di un 

Direttore che sia di supporto all’Ente e che coordini l’organizzazione degli eventi culturali. 

Alle ore 21,10 lascia la seduta l’Ass. Di Giovanni facendo presente che nel DUP sono riportate le 

linee programmatiche di ciò che si intende realizzare. 

Alla stessa ora lasciano la seduta il Dott. Maniscalchi e il Rag. Alesi. 

 

Avendo esaurito la trattazione dei punti all’ordine del giorno e preso atto che non ci sono 

richieste di intervento, alle ore 21,15, Il Presidente Lombardo dichiara sciolta la seduta. 

 

 

        IL PRESIDENTE                                                          IL SEGRETARIO                                            

       LOMBARDO VITO                                                       LIPARI GIUSEPPE 


